
Как вы оцениваете состояние российской
экономики в связи с событиями 2009 года, и
мировым кризисом в частности? 

Сегодня мы переживаем очень непро-
стые времена в истории развития наше-
го государства. Таких кризисов не было
ни в советское, ни в новое капиталисти-
ческое время. Россия оказалась совер-
шенно не готовой к кризису, пришедше-
му с американских рынков из-за проблем
перекредитования всего и вся, проблем
оторванности ценных бумаг от матери-
ального производства. Поэтому и по-
следствия его мы переживаем гораздо тя-
желей, чем кто-либо, будь то европейские
страны, Япония или Китай. 

А в чем наша проблема? Насколько необ-
ходимы изменения прежних стратегий эко-
номического развития страны?

Наша проблема заключается в не-
структуризированности экономики, ее
сырьевом наполнении. Мы мало что ус-
пели изменить в ее структуре, несмотря
на различные декларации и заявления,
программы, принимаемые Правительст-
вом РФ в последние годы. 

У нас по большому счету нет конку-
рентоспособной продукции, не считая кос-
мической отрасли, военной авиации и раз-
работок по информационным технологи-
ям. Мы не производим конкурентоспо-

собную продукцию, жизненно необходи-
мую для населения. Поэтому, когда ры-
ночная активность, цены на внешнем рын-
ке резко снизились, главным образом цена
на нефть, это не могло не отразиться на
нашей экономике. Даже сегодня, несмо-
тря на некоторое оживление спроса на
нефтегазовую продукцию на мировом
рынке, мы не имеем ярко выраженной тен-
денции к экономическому восстановле-
нию. Нет внутреннего спроса на товары
отечественного производства, прежде все-
го машиностроительной отрасли. 

С какими проблемами столкнулись рос-
сийские предприятия?

Российский союз промышленников и
предпринимателей проводил опрос ру-
ководителей ведущих предприятий стра-
ны и анализировал последствия мирово-
го финансового кризиса для компаний.
По данным октября 2009 года, снижение
спроса на продукцию отметили 61% опра-
шиваемых, в декабре 2009 года – 82%; со-
кращение объемов производства компа-
ний – 41% (октябрь), 77% (декабрь); не-
платежи со стороны контрагентов – 50%
(октябрь), 53% (декабрь); сокращение 
инвестиционных программ или их пере-
нос – 36% (октябрь), 53% (декабрь); не-
доступность заемных финансовых средств
отмечали 16% (октябрь), 41% (декабрь);А
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Для модернизации
экономики нужны
системные меры

Эксперты сходятся во мнении, что экономический кризис серьезно ударил
по российской экономике, но его последствия оценивают по-разному. «По
статданным и бухгалтерским отчетам все выглядит довольно неплохо, а по
факту ситуация очень тревожная, – рассказывает Александр Васильевич
Мурычев, исполнительный вице-президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей, Председа-тель Совета Ассоциации регио-
нальных банков России. – Следует расчистить балансы, чтобы стало ясно, в
каком состоянии находятся банковская система и промышленные активы».
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падение капитализации – 3% (октябрь),
24% (декабрь). 

Кроме того, многие отмечают увели-
чение административной нагрузки на биз-
нес по всем показателям. Увеличился пра-
воохранительный, налоговый нажим на
предприятия, усилились проверки.

Стоит проблема качества кредитных
активов. Многие предприятия пролонги-
ровали кредиты, что можно считать от-
ложенной проблемой, которая «всплывет»
во втором полугодии 2010 года, а может,
чуть раньше. Так или иначе, придется пла-
тить по счетам. Будут ли все предприя-
тия в состоянии это сделать – я сомне-
ваюсь. Доля убыточных компаний уве-
личилась: в январе–сентябре 2008 года
их количество составляло 27%, а в янва-
ре–сентябре 2009 года – 33,4%. Получа-
ется, что в плачевном состоянии нахо-
дится более трети предприятий. 

Это реальная картина того, что проис-
ходит на предприятиях.  И все это не вну-
шает оптимизма. 

РСПП представляет интересы работодате-
ля на государственном уровне. В решении ка-
ких проблем бизнеса требуется помощь? 

Сегодня возникает много споров по по-
воду отмены единого социального нало-
га и перехода на уплату страховых взно-
сов. РСПП выступает за переход к стра-
ховым взносам, поскольку очень важно,
чтобы люди, выходящие на пенсию, от-
четливо понимали, какие накопления они
имеют. Должны быть адресные выплаты,
конкретный счет конкретного граждани-
на. Конечно, Фонд социального страхо-
вания тоже должен работать и осущест-
влять поддержку любому гражданину, по-
павшему в трудную жизненную ситуацию.
Все это может обеспечить реформа еди-
ного социального налога. 

Но мы против того, за счет каких источ-
ников это будет происходить. По оцен-
кам Минздравсоцразвития России, ре-
форма потребует около 1 триллиона 200
млрд рублей. Правительство предполагает
возложить это бремя на плечи работода-
теля, бизнеса, увеличив налоги с 26% до
34%. А это может привести к возврату
«серых схем» - зарплат в конвертах, оп-
тимизации расходов,  сокращению рабо-
чих мест, то есть вновь ударит по соци-
альным программам и росту стоимости
производимой продукции. Правительство

могло бы предложить свои альтернатив-
ные подходы к реформированию систе-
мы, например за счет средств реализуе-
мой программы по приватизации, прода-
жи конкретных объектов, а также воз-
можностей бюджета и других компенса-
ционных инструментов. В сегодняшних
условиях мы просим Правительство РФ
очень внимательно подойти к этому во-
просу и не возлагать непосильное бремя
на плечи работодателя.

Какие шаги необходимы со стороны вла-
сти для поддержания бизнеса и экономики в
посткризисный период?

Правительство должно активно рабо-
тать по восстановлению экономического
роста, стимулированию спроса. Должны
быть созданы мотивации на законода-
тельном уровне для целей строительства
инновационной экономики и реализации
программ по ее широкомасштабной мо-
дернизации. Если этого не случится, то
к 2015 году мы, конечно, достигнем до-
кризисного уровня ВВП за счет роста цен
на нефть и газ, но все будет по-старому.
Использовать предоставленные возмож-
ности нужно сегодня, когда бизнес проя-
вляет активность в участии в прозрачных
проектах и программах, которые создают
новую структуру экономики – с новыми
технологиями и инновационным направ-
лением. Нужно стимулировать, поддер-
живать отечественные предприятия, вы-
пускающие конкурентоспособную про-
дукцию, например, за счет снижения та-
моженных пошлин в случае экспорта про-
дукции. 

Взят курс на модернизацию и пере-
вооружение наших отраслей, внедрение
новых продуктов, технологий. Но про-
блема в том, что в России далеко не все
новое оборудование производится, в этом
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плане мы отстали на 2–4 поколения от
Запада. Поэтому следует также поощрять
закупку импортного оборудования, край-
не необходимого для перевооружения на-
ших отраслей.

На пятилетний период следовало бы
освободить от налогов предприятия ин-
новационного характера, создающих кон-
курентоспособную продукцию. Только
когда предприятие встанет на ноги, мож-
но вводить «мягкий» налоговый режим.

Какие отрасли российской экономики Вы
можете назвать в числе приоритетных?

У нас есть приоритетные, а есть базо-
вые отрасли. Приоритетные отрасли –
космос, авиация, медицинская промыш-
ленность, судостроение, инфраструктура,
биотехнологии, ядерная энергетика ВПК
и другие. Базовую отрасль составляют
наши природные ресурсы, которые надо
использовать более эффективно, перера-
батывать сырье, создавая продукт высо-
кого качества с добавленной стоимостью.
А пока мы лишь продаем исходное сырье
и закупаем в других странах продукцию,
сделанную из наших материалов. 

По указанным направлениям необхо-
димо реализовывать долгосрочные про-
граммы, привлекать ресурсы, в том чис-
ле и частный капитал, развивать госу-
дарственно-частное партнерство. Бизнес
будет участвовать в подобных проектах,
если ему будут предоставлены надлежа-
щие правовые условия, госгарантии, за-
щита его собственности в долгосрочном
режиме.

Что еще мешает частным инвесторам уча-
ствовать в крупных проектах?

Несовершенство судебной системы. В
этой сфере назрела необходимость ре-
формы. Должна работать система защи-

ты  кредиторов, заемщиков, собственно-
сти. Одинаковые правила игры должны
быть для всех. Несовершенно и антимо-
нопольное законодательство. ФАС сей-
час все больше выступает и как нормо-
творец, и как судья.

А что сегодня можно сказать о банковской
системе и доступности кредитов для пред-
приятий?

По формальным признакам банков-
ский сектор сегодня находится в лучшем
положении, чем промышленность. Статис-
тические данные говорят о том, что про-
цент активов к ВВП увеличился с 67%
до 74% за последний год. Но это ложные
показатели, потому что это произошло за
счет резкого сжатия экономической дея-
тельности, инфляционных и девальва-
ционных процессов. В действительности
активы банковского сектора  практиче-
ски остались на прежнем уровне. Надо
учесть, что экономические показатели по
итогам 2009 года упали на 7,9%. Если
раньше кредиты были доступны сотням
тысяч предприятий, то сейчас только ты-
сячам. 

Нельзя не отметить необходимость
укрепления финансового рынка. До сих
пор не создана площадка внутреннего
заимствования. Долгое время крупные
корпорации и банки заимствовали дол-
госрочные ресурсы за рубежом по низ-
ким ставкам. Проблема получения деше-
вого длинного кредита для нашей эко-
номики  – одна из первостепенных про-
блем. Банки должны иметь возможность
дешевого первичного заимствования, и со
своей стороны предоставлять эти кре-
дитные ресурсы по доступной цене пред-
приятиям. Сегодня  банки получают кре-
дитные ресурсы под 8–9%, а сами пре-
доставляют их на рынке под 12% и выше.
В регионах их стоимость доходит и до
20%. Согласно международной практике
ставка по кредитным ресурсам должны
быть не более 3–4%. Поэтому государ-
ству следует расширять программы по
субсидированию процентных ставок,
прежде всего для малого бизнеса, искать
решение совместно с бизнесом, ведь для
развития нашей экономики необходимы
прозрачные, прогнозируемые в долгос-
рочном режиме условия.

Беседу вела Фатима ЭркеноваА
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